

Selbsth. 22. I. 95.

Schätzter Herr!

Heute bekomme ich vom Buchhändler die Tabelle
Vor- und frühgeschichtlicher Denkmäler aus Ost-Ung.
zugeschickt. Ich kann nicht erwarten, Ihnen zu
dieser äusserst gelungenen Arbeit meine Glück-
wünsche durchzubringen. Sie wird jedenfalls für
alle Länder vollkommen ausreichen und in
hohem Maße für Jungen und Jugendbildner
anregend sein.

Schreibe voraus, dass die Textausgabe wohl
auch in den anderen Landessprachen erfol-
gen wird, sollten Sie irgend welche Diskompli-
kationen bezüglich der böhmischen Ausgabe wün-
schen, ich stehe jederzeit zur Verfügung.
Seit September arbeite ich ununterbrochen
an der Auspackung und Restaurierung der
vorjährigen Funde von Prámost. Natur-
lich nehmen die diluvialen Menschen
verste meine Arbeitskraft in erster Linie



und war in sehr ausgedehntem Maße in Anspruch. Werden doch durch die vorliegenden Skelettheile nicht weniger als 200 Individuen repräsentirt. Die meisten Skelette sind compleet, nur diejenigen die am Ende des Gräbes lagen und von Raubthieren verschleppt wurden, erscheinen durch einzelne Skelettheile vertreten.

Die Restaurierung der Schädel aus den vielen Bruchstücken erhebt unzählige Geduld u. Ausdauer. Es gelang mir die Schädel dächer vollständig herzustellen, nur noch die Gerichtshäute sind anzufügen. Erhaltungszustand der Kieferpartien und auch der langen Extremitätenknochen - vorzüglich.

Leider mußte ich erfahren, daß mein "Freund" Dr. Krötz in himmlischer für einen Mann von solchem Charakter wenig ehrender Weise gegen mich lügen soll.

Er kann mit vorgefaßter Meinung nach



Fridmost, fragte zärtlich aus, welche Kreuz-
und Quergräben bei Lutzen, die keinerlei
von einer Unverschriftheit der Schichten hatten,
wohl auch dieselbe nicht beachteten - und
dann erst kam er aufs Feld, um sofort die
im ganzen richtigen Zeitungen zu be-
kämpfen aus als falsch hinzustellen. Mich
befragte er nicht und bewohnte sich nur
alsdann Wider sprüche herbeizuführen.

Was er beim Congress sprach, ist mir noch
unbekannt; ich weiß nur, dass er nicht
als ehrlicher Forstcher gehandelt, sondern
angereichts der hohen Bedeutung des Bundes
kalter Blut und freie Wahrheit kraft verloren
hatte.

Von gewisser Seite in Wien aufgehebt,
vergan er sich so weit, dass er nach meiner Ab-
reise von Fridmost den Eigentümmer des
Grundstückes durch nachhaltige Überzahlung
bewog, ihm trotz der Verbindlichkeit mir
gegenüber die Fortsetzung der Grabun-
gen zu gestatten und so grub er auf
dem Terrain, welches ich mit großen Opfern

vorbereitete, bis tief in den Winter hinein; eigentlich kostet daselbst seinen Diener zuviel und kann manchmal nachreisen. Ich wagte es nicht, nach Innsbruck zu fahren und die Gra. Kunzen der Leitung meines erfahrenen Arbeitsforschers zu übergeben, Dr. Krämer ließ es ohne weiteres seinem Diener, der gar keine ^{oder nur manchmal} Kenntnisse über die der vorgefundenen Fauna und Artefakte besitzt. Und ich musste mir des Alles gefallen lassen und konnte auf keine Weise eine solche banditomäßige Überumplung verhindern!

Was er vorgefunden ist mir nicht bekannt. Indess sehe ich seinem Berichte ruhig entgegen. Widersprechen kann er den Kenntnissen Punkten, denn ich wandte die größte Sorgfalt bei den Grabungen an und verwies jede Behauptung durch

sichere Belege zu bekämpfen. Was die Anwendbarkeit der diluvialen Charkters dieser Menschenarten berührt, die ich eben seiner sonstigen Personenheit verantworten, da bedauere ich Ihnen nur. Ich hatte ja alle Umstände auf das genannte erwogen und gefragt, ehe ich den Auspruch tat, von thatsächlich pleistocäne Menschen - skelette vorliegen. Und überjens, die Fundobjekte sind ja da, jedermann kann sie prüfen und untersuchen nach welcher Richtung immer ich bin überzeugt, dass es keinen Sachmann geben wird, der auf Grund eigener Untersuchung den leisesten Zweifel an der Fossilität behalten würde.

Sie hoffe, dass es mir gelingen wird, die Herstellung der Beschreibung sämmtlicher Menschenfunde bis Ende März - April zu beenden und ^{die Daten} der Freilichkeit vorzulegen. Wenn möglich, gedenke ich die Schrift samt Originalien dem Anthropologen - Congress zu unterbreiten. Weder diesmal abgeshalten werden wird, ist mir noch nicht

bekannt. Hoffentlich nicht allzuweit.
Ich gebe die Hoffnung nicht auf
dass es mir bis dahin gelungen sein
wird, einer Wohgebockten in Tschich
zu begegnen um die Fundobjekte
ihnen vorzuragen. Sie waren bereits
in Traim, von da ist es nach Tschich
nicht mehr weit. Man fährt nach
Mähr. Budowitz oder nach Tzlaus und
von da mit dem Wagen zu uns.

Entschuldigen Sie, dass ich Sie da mit
allzu persönlichem Kram belästige,
indessen „Wissen des Herrn voll ist, dessen
gelt der Name über“.

Gestatten Sie noch eine Bemerkung.
Herr Strombathy sagte in seinem Vor-
trag in Innsbruck „es fehlen uns Er-
kenntnisse des Menschen in Österreich welche
man den französischen Typus Chelleen,


Musterien u. Blättern gegenüberstellen könnte. Diese Unwissenheit, die dem Vorstande der ersten praktisch. Sammlung im Reiche keineswegs zum Rahmen gereicht, konnte er sich ersparen, wenn er sich irgend welchen Bericht über die Strom-
bayer Höhlenfunde angesehen hätte.
Da gäbe es nicht ein einzelne, sondern Tausende von typischsten (entdeudigten sic diesen Superlativ) Quarzit manufakten.
Wer fürchtete er sich den Namen Strom-
berg und Markt auszusprechen? Wäre auch möglich, denn er ist nur seit 1889 sehr geirrgangen!

Indem ich mich Ihnen, sehr geehrter Herr Doctor, bestens empfeile, reiche mit dem Ausdrucke besonderer Hochachtung
Ihr ergebenster


